

# المشاركة البرلمانية في تنفيذ اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة،

## وتقديم التقارير، والمتابعة

شارع بومييه 5

صندوق البريد 330

1218 لو جراند-ساكوتيكس

جنيف - سويسرا

www.ipu.org

سلسلة الندوات عبر الانترنت للاتحاد البرلماني الدولي لبرلمانات الدول المقرر استعراضها في العام 2022

### المذكرة التوضيحية

يعد ضمان المساواة بين الجنسين والاحترام الكامل لحقوق الإنسان للمرأة أحد الالتزامات الرئيسية للمجتمع الدولي. ومن المسلم به أنه ضروري لجعل الديمقراطيات قوية، وكذلك لتحقيق التنمية المستدامة والسلام.

تندرج اتفاقية الأمم المتحدة للقضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة<sup>1</sup> في صميم هيكل حقوق الإنسان من أجل تعزيز حقوق المرأة، وتوفير توجيهات قيمة بشأن تحقيق المساواة بين الجنسين في جميع المجالات، بدءاً من الأسرة والتعليم وانتهاءً بالحياة الاقتصادية والسياسية.

189<sup>2</sup> بلداً هي أطراف في الاتفاقية، مما يجعلها إحدى أكثر المعاهدات المصدق عليها في العالم. ومع ذلك، لا تزال اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة إحدى أكثر الاتفاقيات عرضة للتحفظات وتواجه تحديات كبيرة من حيث التنفيذ، ولا سيما في سياق ما بعد كوفيد.

وأعربت مؤخراً لجنة الأمم المتحدة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة، التي ترصد تنفيذ الاتفاقية وتحقق في الانتهاكات المزعومة، عن قلقها إزاء الانتكاسات الكبيرة في حقوق المرأة ودعت إلى تجديد الالتزام السياسي في هذا الصدد.

وتلتزم جميع الدول الأطراف بتقديم تقرير عن تنفيذ اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة كل أربع سنوات إلى اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة. إنها فرصة رئيسية لتقييم أوجه التقدم المحرز والأولويات التي يتعين معالجتها لتنفيذ اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة.

<sup>1</sup> [www.ohchr.org/en/instruments-mechanisms/instruments/convention-elimination-all-formsdiscrimination-against-women](http://www.ohchr.org/en/instruments-mechanisms/instruments/convention-elimination-all-formsdiscrimination-against-women)

<sup>2</sup> [https://treaties.un.org/Pages/ViewDetails.aspx?src=TREATY&mtdsg\\_no=IV&chapter=4&clang=en](https://treaties.un.org/Pages/ViewDetails.aspx?src=TREATY&mtdsg_no=IV&chapter=4&clang=en)

وقد شدد الاتحاد البرلماني الدولي مراراً منذ أكثر من 20 عاماً على ضرورة تعزيز مشاركة البرلمان في تنفيذ اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة، ولا سيما في عملية تقديم التقارير إلى اللجنة. وتعتبر المشاركة عامل نجاح رئيسياً في قيادة الإصلاحات القانونية المطلوبة، وتوفير الموارد، وتغيير العقلية والثقافة - وجميعها عناصر ضرورية لإعمال حقوق المرأة.

وقد أقام الاتحاد البرلماني الدولي واللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة تعاوناً طويلاً الأمد يهدف إلى تعزيز تنفيذ الاتفاقية من خلال عمل البرلمان في جميع أنحاء العالم. وفي العام 2008، اعتمدت اللجنة بياناً شجعت فيه البرلمان على المشاركة بنشاط في تقديم دولها تقاريرها إلى اللجنة، وفي تنفيذ الاتفاقية. وخلال دورات اللجنة، تُسأل الدول الأطراف بانتظام عن مستوى المشاركة البرلمانية في عملية تقديم التقارير. وتطلب اللجنة أيضاً تقديم ملاحظاتها الختامية إلى برلمانات الدول المعنية، وتدعو تلك البرلمان إلى متابعة تنفيذ الاتفاقية متابعة ملموسة. وقررت اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة، خلال دورتها الأخيرة (شباط/فبراير 2022)، أن تعمل بالاشتراك مع الاتحاد البرلماني الدولي على صياغة توجيهات مستكملة بشأن مشاركة المرأة على قدم المساواة في صنع القرار السياسي والعام.

سيعقد الاتحاد البرلماني الدولي سلسلة من الندوات عبر الإنترنت لأعضاء البرلمان من الدول التي من المقرر استعراضها في الدورات المقبلة للجنة في العام 2022 لدعمهم في جهودهم لتنفيذ اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة.

وتهدف الندوات عبر الإنترنت إلى مرافقة البرلمان من خلال عملية تقديم التقارير ودعمها في اتخاذ إجراءات لتعزيز تنفيذ اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة. وستقدم معلومات عن الاتفاقية وعمل اللجنة وعملية تقديم التقارير؛ وتيسير تبادل الممارسات الجيدة بين أعضاء البرلمان الذين يملكون بعملية تقديم التقارير عن اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة؛ ودعم المناقشات بين أعضاء البرلمان وأعضاء اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة بشأن تعزيز المشاركة البرلمانية.

وستعقد ندوتان عبر الإنترنت على الأقل:

-ستعقد الندوة الأولى قبل جلسات تقديم التقارير للجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة (19 أيار/مايو 2022)؛



– ستعقد الندوة الثانية بعد جلسات تقديم التقارير مباشرة وستهدف إلى مناقشة دور البرلمان في متابعة الملاحظات الختامية، بما في ذلك بشأن مجالات محددة ذات أولوية (سيتم التحديد لاحقاً).

كما يمكن تنظيم جلسة تفاعلية بين الندوتين إذا لزم الأمر.

## الأهداف والنتائج المتوقعة

### الهدف العام

يبي أعضاء البرلمان معرفتهم باتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة ويعززون التزامهم وعملهم من أجل تنفيذ اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة.

### النتائج المتوقعة

- لدى أعضاء البرلمان من الرجال والنساء لمحة عامة عن الحقوق الراسخة في اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة، والبروتوكول الاختياري للاتفاقية، وولاية اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة وإجراءاتها؛
- ويفهم المشاركون من الرجال والنساء كيفية المشاركة في دورة اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة، وهم على علم بالنتائج المتوقعة من الاستعراض القطري.
- ولدى أعضاء البرلمان من الرجال والنساء فهم ملموس لنوع الملاحظات الختامية التي أصدرتها اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة مؤخراً في مجالات وضع السياسات الحالية؛
- وأن يكون أعضاء البرلمان من الرجال والنساء مجهزين للمساهمة في تنفيذ الاتفاقية من خلال عملهم؛
- وأن يتابع أعضاء البرلمان من الرجال والنساء تنفيذ الأنشطة التي تكفل تنفيذ اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة من خلال العمل البرلماني ويقدمون أفكاراً ثاقبة بشأنها.

### المشاركة

يدعو الاتحاد البرلماني الدولي مجموعتين من البرلمانات لحضور ورشة العمل: مجموعة البرلمانات التابعة للدول المقرر استعراضها في الدورة الثانية والثمانين للجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة في حزيران/يونيو 2022، ومجموعة البرلمانات المقرر استعراضها مبدئياً في تشرين الأول/أكتوبر 2022 في الدورة الثالثة والثمانين للجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة.



ويطلب من البرلمانات المدعوة تسجيل وفود لا تتجاوز 4 أعضاء برلمانيين ورجلين وامرأتين يرتبط عملهم ومسؤولياتهم في البرلمان باتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة، وهم على استعداد لتبادل خبراتهم والالتزام بالمشاركة في ندوتين أو ثلاثة ندوات عبر الإنترنت. ويمكن أن يشمل هؤلاء رؤساء وأعضاء اللجان الجندرية و/أو لجان حقوق الإنسان، ورؤساء وأعضاء التجمعات و/أو التجمعات النسائية البرلمانية المعنية بالمساواة بين الجنسين. وتوجه الدعوة أيضاً إلى الموظفين البرلمانيين العاملين في مجال حقوق المرأة ووضع المرأة بصفة مراقب.

وتشمل الاستعراضات المقبلة للجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة (اعتباراً من 26 نيسان/أبريل 2022<sup>3</sup>): أرمينيا، وأذربيجان، ومملكة البحرين، وبلجيكا، ودولة بوليفيا المتعددة القوميات، والصين، وفنلندا، وغامبيا، وهندوراس، وجامايكا، ومنغوليا، والمملكة المغربية، وناميبيا، والبرتغال، وسانت كيتس ونيفيس، وسويسرا، وتركيا، ودولة الإمارات العربية المتحدة وأوكرانيا.

## التاريخ والصيغة

خلال هذه السلسلة، من المقرر عقد ندوتين عبر الإنترنت على النحو التالي:

الندوة الأولى: اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة، واللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة وسبل المشاركة البرلمانية (أيار/مايو 2022)

الندوة الثانية: تقديم التقارير وتبادل المعلومات بشأن المشاركة الأخيرة أو المتوقعة بشأن اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة، سواء مع اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة أو في الجهود المبذولة على الصعيد الوطني (تشرين الثاني/نوفمبر 2022).

ستعقد الندوة الأولى في 19 أيار/مايو 2022 من الساعة 14:00 إلى 17:00 بتوقيت وسط أوروبا

الصفحي (بتوقيت جنيف) على منصة إنتربريفاي **Interprefy**.

وستتوفر الترجمة الفورية باللغات الإنجليزية والفرنسية والإسبانية والعربية.

<sup>3</sup> وترد هنا قائمة بالدول التي ستعرض في الدورات المقبلة للجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة:

[https://tbinternet.ohchr.org/\\_layouts/15/TreatyBodyExternal/SessionsList.aspx?Treaty=CEDAW](https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/TreatyBodyExternal/SessionsList.aspx?Treaty=CEDAW)

القائمة قابلة للتغيير.



وسيجري في الوقت المناسب الإبلاغ عن التاريخ الدقيق للندوة الثانية. سيتم تطوير المحتوى الدقيق وصيغة الندوة الثانية بالتشاور مع الأعضاء البرلمانيين المشاركين.

كما يمكن تنظيم جلسة تفاعلية بين الندوتين عبر الانترنت إذا لزم الأمر.

## المتابعة

سيقوم الاتحاد البرلماني الدولي بإعداد ونشر تقرير عن كل ندوة عبر الانترنت. كما ستنشر الملاحظات الختامية على البرلمانات المعنية بمجرد اعتمادها من قبل اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة. وبالإضافة إلى ذلك، يمكن أيضاً تقديم دعم محدد الهدف لتنفيذ الأنشطة التي تكفل تنفيذ اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة من خلال العمل البرلماني، بما في ذلك في شكل أنشطة لبناء القدرات و/أو إسداء المشورة في المراجعة القانونية أو الصياغة القانونية. وستسمح هذه السلسلة من الندوات عبر الانترنت بمتابعة وتبادل الآراء مع البرلمانات الأخرى بشأن تنفيذ هذه الأنشطة من خلال التبادل بين النظراء، وكذلك مع أعضاء اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة.

البرنامج المؤقت للندوة الأولى عبر الانترنت: اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة، واللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة وسبل المشاركة البرلمانية (19 أيار/مايو 2022، 14:00 – 17:00)<sup>4</sup>

الجلسة الافتتاحية (14:00 – 14:10)

الكلمات الترحيبية يديها:

- السيد مارتن تشونغونغ، الأمين العام للاتحاد البرلماني الدولي
- السيدة غلاديس أكوستا فارغاس، رئيسة اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة

<sup>4</sup> جميع الأوقات بتوقيت وسط أوروبا الصيفي (بتوقيت جنيف)



**الجلسة الأولى: جلسة إحاطة بشأن اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة واللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة (14:10 – 14:50)**

ستقدم هذه الجلسة للمشاركين لمحة عامة عن الحقوق الراسخة في الاتفاقية، والبروتوكول الاختياري لاتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة، وولاية اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة.

كما سيتم تحديد التزامات الدول بتقديم التقارير والعملية المقابلة لها. وسنركز بصفة خاصة على الدورتين الـ 82 والـ 83 المقبلتين للجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة (حزيران/يونيو وتشرين الأول/أكتوبر 2022)، بما في ذلك صيغة الحوار بين وفود الدول وأعضاء اللجنة، سبل المشاركة، والتواريخ المتوقعة لنشر الملاحظات الختامية الخاصة بكل بلد.

وستتبع العروض التي سيقدمها أعضاء اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة جلسة للأسئلة والأجوبة.

**الجلسة الثانية: اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة كأداة للبرلمانات وأعضائها للنهوض بالمساواة بين الجنسين وحقوق المرأة وتمكينها (14:50 – 15:50)**

تشمل ولاية اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة تفسير الاتفاقية من خلال الملاحظات الختامية والتوصيات العامة الخاصة بكل بلد، مع مراعاة السياق الوطني والحالي لمختلف الدول، فضلاً عن المواضيع الناشئة.

وستقدم هذه الجلسة للمشاركين لمحة عامة عن مجالات الملاحظات الرئيسية وتوصيات عامة مختارة اعتمدها اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة لمساعدة الدول على معالجة أوجه عدم المساواة الرئيسية ومجالات التمييز ضد المرأة، بما في ذلك المجالات الحديثة أو الجديدة. وسنركز على المواضيع ذات الصلة بوضع السياسات الحالية، مثل تغير المناخ، ومنع نشوب النزاعات، والعنف ضد النساء والفتيات، والممارسات الضارة، وقانون الأسرة.

وستتبع العروض التي يقدمها أعضاء اللجنة وأعضاء البرلمانات جلسة للأسئلة والأجوبة.



الجلسة الثالثة: التحضير للمشاركة البرلمانية في تنفيذ اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة  
وتقديم التقارير، والمتابعة (15:50 – 16:55)

ستركز هذه الجلسة على دور البرلمان فيما يلي: التصديق على اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة وبروتوكولها الاختياري؛ وسحب التحفظات؛ وتنفيذ الاتفاقية.

وسيولى اهتمام خاص لتبادل الخبرات بشأن دور البرلمان في: عملية تقديم التقارير إلى اللجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة؛ وتنفيذ الاتفاقية وملاحظات اللجنة وتوصياتها على الصعيد الوطني.

وستتبع العروض التي يقدمها أعضاء البرلمان نقاشات بين المشاركين.

### المدخلات من المشاركين

خلال هذه الجلسة، سيطلب من المشاركين تبادل الأفكار بشأن ما يلي:

- إلى أي مدى يشارك برلمانكم في تقديم التقارير عن اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة؟ ما هي التحديات في هذا الصدد؟
- ما هي السبل المتاحة للبرلمان لبدء مشاركته في تقديم التقارير عن اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة أو لتعزيز هذه المشاركة في الفترة التي تسبق الدورتين الـ 82 والـ 83 للجنة المعنية بالقضاء على التمييز ضد المرأة؟
- وبشكل عام، كيف يتم إدماج اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة في عمل برلمانكم؟
- كيف يمكن للاتحاد البرلماني الدولي المساعدة في دعم مشاركة برلمانكم في اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة؟

الختام (16:55 – 17:00)

ملاحظة: ستتيح ندوة عبر الانترنت لاحقة الفرصة للمشاركين لمناقشة وتبادل الأفكار بشأن أنشطتهم البرلمانية الرامية إلى ضمان تنفيذ اتفاقية القضاء على جميع أشكال التمييز ضد المرأة.





Inter-Parliamentary Union

For democracy. For everyone.

Chemin du Pommier 5  
Case postale 330  
1218 Le Grand-Saconnex  
Geneva – Switzerland  
[www.ipu.org](http://www.ipu.org)

## Parliamentary Engagement in CEDAW implementation, reporting and follow-up

*IPU Webinar Series for parliaments of States scheduled for review in 2022*

### **Concept note**

Ensuring gender equality and full respect for women's human rights is a key commitment of the international community. It is recognized as essential to making democracies strong, as well as to achieving sustainable development and peace.

The United Nations Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women (CEDAW)<sup>1</sup> is at the core of the human rights architecture for the promotion of women's rights and provides valuable guidance on the achievement of gender equality in all areas, ranging from within the family and education to economic and political life.

189<sup>2</sup> countries are parties to the Convention, making it one of the most ratified treaties in the world. However, CEDAW remains one of the conventions most subject to reservations and facing major challenges in terms of implementation, in particular in a post-COVID context.

The UN Committee on the Elimination of Discrimination against Women (the CEDAW Committee), which monitors the implementation of the Convention and investigates alleged breaches, has recently expressed its concern at major setbacks in women's rights and called for renewed political commitment in this regard.

All States Parties have the obligation to present a report on the implementation of CEDAW every four years to the CEDAW Committee. This is a key opportunity to take stock of advances made and priorities that need to be addressed to implement CEDAW.

For more than 20 years now the IPU has repeatedly emphasized the need for stronger involvement of parliaments in the implementation of CEDAW, in particular in the reporting process to the Committee. This engagement is a key success factor in leading the required legal reforms, providing resources, and changing mentalities and culture – all necessary elements for the realization of women's rights.

The IPU and the CEDAW Committee have built a long-standing cooperation designed to promote the implementation of the Convention through the action of parliaments around the world. In 2008, the Committee adopted a statement, encouraging parliaments to participate actively in their State's reporting to the Committee, and in the implementation of the Convention. During Committee sessions, States Parties are systematically asked about the level of parliamentary involvement in the reporting process. The Committee also requests that its concluding observations be presented to the parliaments of the States concerned, and calls on those parliaments to follow up concretely on implementation of the

---

<sup>1</sup> [www.ohchr.org/en/instruments-mechanisms/instruments/convention-elimination-all-forms-discrimination-against-women](http://www.ohchr.org/en/instruments-mechanisms/instruments/convention-elimination-all-forms-discrimination-against-women)

<sup>2</sup> [https://treaties.un.org/Pages/ViewDetails.aspx?src=TREATY&mtdsg\\_no=IV-8&chapter=4&clang=en](https://treaties.un.org/Pages/ViewDetails.aspx?src=TREATY&mtdsg_no=IV-8&chapter=4&clang=en)



Convention. During its most recent session (February 2022), the CEDAW Committee decided to work jointly with the IPU to draft updated guidance on women's equal participation in political and public decision-making.

**To support members of parliament in their efforts to implement the CEDAW Convention, the IPU will hold a series of webinars for MPs from States that are scheduled for review at upcoming CEDAW sessions in 2022.**

**The webinars are aimed at accompanying parliaments through the reporting process and supporting them in taking action for enhanced implementation of CEDAW. They will provide information on the Convention, the Committee's work and the reporting process; facilitate exchange of good practices between MPs going through the CEDAW reporting process; and support discussions between MPs and CEDAW Committee members on enhanced parliamentary involvement.**

**At least two webinars will be held:**

- **The first will take place before the reporting sessions of the CEDAW Committee (19 May 2022);**
- **The second will take place just after the reporting sessions and will be aimed at discussing parliament's role in following up concluding observations, including on specific priority areas (TBD).**

An interactive session may also be organized in-between the two webinars if required.

## **Objectives and expected results**

### **General objective:**

Members of parliament build their knowledge of CEDAW and enhance their commitment and action for the implementation of CEDAW.

### **Expected results:**

- Male and female members of parliament have an overview of the rights entrenched in CEDAW, of the Convention's Optional Protocol, and of the mandate and procedures of the CEDAW Committee;
- Men and women participants understand how to take part in a CEDAW session, and are aware of the expected outcomes of a country review.
- Male and female members of parliament have a concrete understanding of the type of concluding observations the CEDAW Committee has recently issued in areas of current policymaking;
- Male and female members of parliament are equipped to contribute to the implementation of the Convention through their work;
- Male and female members of parliament follow up and present insights on the realization of activities ensuring CEDAW implementation through parliamentary work.

## **Participation**

The IPU is inviting two groups of parliaments to the workshop: those of the States that are scheduled for review at the 82nd CEDAW session in June 2022 and those tentatively scheduled for review in October 2022 at the 83rd CEDAW session.

Invited parliaments are asked to register **delegations of a maximum of 4 MPs, two men and two women** whose work and responsibilities in parliament link to CEDAW and who are ready to share their experience and commit to taking part in the two to three webinars. These may include chairpersons and members of gender and/or human rights committees, and chairpersons and members of gender equality caucuses and/or caucuses of women parliamentarians. The invitation is also extended to parliamentary staff working on women's rights and the status of women, as observers.

Upcoming reviews by the CEDAW Committee include (as of 26 April 2022<sup>3</sup>): *Armenia, Azerbaijan, Bahrain, Belgium, Bolivia (Plurinational State of), China, Finland, Gambia, Honduras, Jamaica, Mongolia, Morocco, Namibia, Portugal, Saint Kitts and Nevis, Switzerland, Turkey, United Arab Emirates and Ukraine.*

Additional parliaments that may be invited are those that currently benefit from technical cooperation with IPU.

### **Date and format**

During the series, two webinars are planned as follows:

Webinar 1: CEDAW, the CEDAW Committee and avenues for parliamentary engagement (May 2022)

Webinar 2: Reporting and exchange on recent or planned engagement on CEDAW, both with the CEDAW Committee and in national-level efforts (November 2022)

The first webinar will be held on **19 May 2022 from 14:00 to 17:00 CEST (Geneva time) on the Interprefy platform.**

Simultaneous interpretation will be available in English, French, Spanish and Arabic.

The precise date of webinar 2 will be communicated in due course. The precise content and format of webinar 2 will be developed in consultation with participating MPs.

An interactive session may also be organized in-between the two webinars if required.

### **Follow-up**

The IPU will prepare and disseminate a report on each webinar. It will also disseminate the concluding observations to the parliaments concerned as soon as they are adopted by the CEDAW Committee. In addition, targeted support may also be provided for the realization of activities ensuring CEDAW implementation through parliamentary work, including in the form of capacity-building activities and/or counselling in legal review or legal drafting. This series of webinars will allow for following up on and sharing insights with other Parliaments on the implementation of such activities through peer-to-peer exchange, as well as with members of the CEDAW Committee.

---

<sup>3</sup> States to be reviewed at upcoming CEDAW sessions are listed here: [https://tbinternet.ohchr.org/\\_layouts/15/TreatyBodyExternal/SessionsList.aspx?Treaty=CEDAW](https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/TreatyBodyExternal/SessionsList.aspx?Treaty=CEDAW)  
The list is subject to change.



**Provisional programme of Webinar 1: CEDAW, the CEDAW Committee and avenues for parliamentary engagement (19 May 2022, 14:00-17:00)<sup>4</sup>**

**Opening session (14:00–14:10)**

Welcoming remarks by:

- Mr. Martin Chungong, IPU Secretary General
- Ms. Gladys Acosta Vargas, Chair of the CEDAW Committee

**Session 1: Briefing on CEDAW and the CEDAW Committee (14:10–14:50)**

This session will give participants an overview of the rights entrenched in the Convention, of the CEDAW Optional Protocol, and of the mandate of the CEDAW Committee.

State reporting obligations and the corresponding process will also be outlined. We will focus in particular on the upcoming 82<sup>nd</sup> and 83<sup>rd</sup> sessions of the CEDAW Committee (June and October 2022), including the format of the dialogue between State delegations and Committee members, participation modalities, and the expected dates on which country-specific concluding observations are to be published.

*Presentations by CEDAW Committee members will be followed by a Q&A session.*

**Session 2: CEDAW as a tool for parliaments and their members to advance gender equality and women's rights and empowerment (14:50–15:50)**

The CEDAW Committee's mandate includes the interpretation of the Convention through country-specific concluding observations and general recommendations, taking into account the national and current context of different States, as well as emerging topics.

This session will provide participants with an overview of key areas of observations and selected general recommendations adopted by the CEDAW Committee to help States address the main inequalities and areas of discrimination against women, including recent or new areas. We will focus on topics relevant to current policymaking, such as climate change, conflict prevention, violence against women and girls, harmful practices and family law.

*Presentations by CEDAW Committee members and members of parliament will be followed by a Q&A session.*

**Session 3: Preparing for parliamentary engagement in CEDAW implementation, reporting and follow-up (15:50–16:55)**

This session will focus on the role of parliaments in: ratifying CEDAW and its Optional Protocol; withdrawing reservations; and implementing the Convention.

Particular emphasis will be placed on sharing experiences about the role of parliaments in: the process of reporting to the CEDAW Committee; and national-level implementation of both the Convention and the Committee's observations and recommendations.

---

<sup>4</sup> All timings are CEST (Geneva time)

*Presentations by members of parliament will be followed by discussions among participants.*

**Input from participants**

During this session, participants will be asked to share insights on the following:

- To what extent does your parliament participate in CEDAW reporting? What are the challenges in this regard?
- What avenues exist for parliament to start its engagement in CEDAW reporting or to enhance such engagement in the run up to the 82<sup>nd</sup> and 83<sup>rd</sup> CEDAW Committee sessions?
- More generally, how is CEDAW integrated into the work of your parliament?
- How can the IPU help support your parliament's CEDAW engagement?

**Closing (16:55–17:00)**

***N.B.: A subsequent webinar will provide the opportunity for participants to follow up and share insights on their parliamentary activities aimed at ensuring CEDAW implementation.***